de administrativistas como A. López Pellicer y L. Bolívar, civilistas como J.A. Cobacho Gómez, A. Reverte Navarro y J. Roca Guillamón, así como de J. Galiana Moreno y C. Gutiérrez Espada, respectivamente catedráticos de Derecho del Trabajo y de Derecho Internacional Público, ambos en la Universidad de Murcia, del historiador medievalista J. Torres Fontes, o de letrados como M. Mª. Contreras, E. Fernández de Simón o J. Megías Molina. Las diferentes colaboraciones se fundamentan en un amplio elenco de fuentes manuscritas, impresas y hemerográficas, así como en nutrida y actualizada bibliografía, todo lo cual se refleja en un extenso aparato crítico de notas. A destacar la esmerada labor de los coordinadores y la cuidada edición. Tan sólo se echa en falta un conveniente *Índice onomástico-analítico* que facilitaría el manejo de obra tan densa y compleja, aconsejable en ediciones posteriores de la misma, que sin duda se darán, si bien tal ausencia se subsana en parte con un muy detallado *Sumario* (pp. 9-41) y con un *Índice de abreviaturas* (47-48).

En suma, es esta una contribución fundamental para el mejor conocimiento del ordenamiento jurídico murciano, a cargo de los más autorizados especialistas, obra por lo demás de carácter práctico, y en consecuencia de preceptiva consulta en relación con el marco jurídico de la Comunidad Autónoma de Murcia.

**Juan B. Vilar** Universidad de Murcia

**PÉREZ BELTRÁN, Carmelo (Ed.)**: *El Mundo Árabe e Islámico ante los retos del futuro*. Granada: Editorial Universidad de Granada (Col. Biblioteca de Bolsillo Collectanea). 2004, 330 pp.

Diríase que el Mundo Árabe e Islámico *está de moda*. Se señala con frecuencia que han sido los atentados del 11 de septiembre los que han provocado este marcado interés; interés, por otro lado, que está haciendo flaco beneficio al acercamiento occidente-oriente y al conocimiento del «otro», es decir, sencillamente reconocer que existe un oriente al igual que existe un occidente: complejidad cultural para un mundo en el que debemos caber todos. Lo que es cierto es que los atentados del 11 de septiembre, que posiblemente sean la dramática consecuencia de una política de ingerencia nunca reconocida, han provocado que los medios de comunicación vinculen reiterativamente la palabra terrorismo con el mundo árabe y el Islam, lo cual tampoco ayuda a superar viejos tabúes y malentendidos.

Relacionado con este espacio y tema, la Universidad de Granada ha publicado recientemente dos trabajos: uno titulado *Experiencias de Paz en el Mediterráneo* (2003); y otro, en el que se basan estas líneas, *El Mundo Árabe e Islámico ante los retos del futuro* (2004). Ambos trabajos han sido coordinados por el Profesor Carmelo Pérez

658 Recensiones

Beltrán¹, uno de los más destacados especialistas del Mundo Árabe y en concreto del Magreb. Su publicación demuestra, aparte de la dedicación de su coordinador, más que conocida por aquellos que estén interesados en este espacio geográfico, las actividades desarrolladas dentro del Instituto de la Paz y los Conflictos de la Universidad de Granada, ya que este libro recoge los contenidos del curso «El Mundo Árabe e Islámico ante los retos del futuro», en su segunda edición desarrollada durante el año 2003.

La publicación, como en su momento lo fue el curso, tiene un objetivo de gran alcance: conocer la realidad árabe e islámica y los principales conflictos (sociales, políticos, culturales, religiosos...) que le afectan y condicionan, desde una perspectiva amplia que contribuya a superar prejuicios y percepciones estereotipadas del «otro». Todos los esfuerzos intelectuales en este sentido no son vanos, porque van dirigidos a conseguir un mundo más justo, solidario y pacífico donde la convivencia *nosotros-los otros* sea posible.

Esta idea justifica la presencia de profesionales y especialistas que dedican su actividad profesional, docente e investigadora al Mundo Árabe desde diversas disciplinas científicas y desde distintas universidades españolas. De hecho la mayoría son profesores y profesoras del área de conocimiento *Estudios Árabes e Islámicos:* Ignacio Álvarez Osorio Alvariño (Universidad de Alicante); María Antonia Martínez Núñez (Universidad de Málaga); Beatriz Molina Rueda, Carmelo Pérez Beltrán, Caridad Ruiz de Almodóvar (Universidad de Granada), y Juan Antonio Pacheco (Universidad de Sevilla); pero junto a ellos encontramos a Gunther Dietz, de *Antropología Social* (Universidad de Granada); Gema Martín Muñoz, de *Sociología del Mundo Árabe e Islámico* (Universidad Autónoma de Madrid); y María Angustias Parejo Fernández, de *Ciencia Política* (Universidad de Granada).

Los asuntos tratados por cada autor han sido agrupados en tres grandes temas: «Sociedad Civil, Sociedad Política», «Pensamiento e Ideología» y «La Visión del Otro»; precedidos por una Introducción con el subtítulo *Islam, Mundo Árabe y Occidente: conflictos de vecindad* elaborada por la Dra Molina Rueda, que tiene por objeto identificar las peculiaridades del Islam y lo árabe, las bases del desconocimiento y desencuentro entre el Islam y Occidente, y el papel jugado por la civilización árabe-musulmana en el momento actual, cuando asistimos a un proceso de globalización que tiende a una uniformidad desde el mundo occidental y que no favorece en nada la diversidad.

La primera parte, «Sociedad Civil, Sociedad Política», se inicia con un interesante trabajo del Dr. Pérez Beltrán sobre *Sociedad civil y movimientos sociales en el mundo árabe*, en el cual queda de manifiesto el auge reciente de los movimientos sociales (asociaciones, organizaciones, federaciones, uniones, ligas, etc.) en las sociedades árabes, que son el resultado de una incipiente pero dinámica «sociedad civil», tema éste en el que este investigador es un destacado especialista. Como mantiene el autor, la importancia de la sociedad civil es trascendental en procesos de transición hacia la democracia y para la consecución de una mayor justicia social (derechos humanos e individuales, igualdad de

<sup>1</sup> El mencionado en primer lugar también fue coordinado por el Profesor Francisco A. Muñoz.

género, acceso a necesidades básicas materiales y espirituales, participación en la vida política, etc).

A continuación, el trabajo de la Dra. Parejo titulado *Principio y fin de siglo en clave política: alternancia, sucesión e islamismo político en Marruecos*, se centra en uno de los pocos países que se encuentra actualmente inmerso en un lento proceso de transición hacia la democracia (en los demás, ese proceso se ha interrumpido con una vuelta a sistemas autoritarios previos): Marruecos. En el marco de este proceso, una de las principales características es la emergencia y protagonismo del islamismo, como una fuerza de contestación política, pero sin alejarse de los planteamientos teóricos de tradición islámica.

El estudio sobre *El discurso de la Intifada del Aqsa. El alzamiento palestino a través de sus comunicados*, presentado por el Dr. Alvarez-Ossorio se basa en el análisis de la Segunda Intifada (2000), según los comunicados de las Fuerzas Nacionales e Islámicas. Dos aspectos señalados por el autor a lo largo de su trabajo son especialmente interesantes en relación a esta «segunda Intifada»: en primer lugar, el hecho de que tanto las fuerzas islamistas como nacionalistas aparezcan unidas, aún manteniendo sus respectivos proyectos nacionales; y en segundo lugar, el surgimiento de un interés prioritario, que es acabar con el levantamiento y la violencia palestina, quedando en un segundo plano un factor de primer orden como es la ocupación israelí.

El broche de esta primera parte lo pone el trabajo de la Dra. Ruiz-Almodóvar sobre *El derecho privado de los países árabes y su repercusión en las mujeres*. El texto se centra en las contradicciones entre los principios constitucionales que igualan los derechos de todos los individuos (de hombres y de mujeres) y el derecho privado que relega a la mujer a un segundo plano, con todas las consecuencias que ello pueda conllevar. Lo significativo en este sentido es que estas leyes son una forma de legitimar políticas, lejos de la intencionalidad de algún movimiento de oposición laico o islamista. La autora analiza el contenido de los Códigos en cada uno de los países árabes.

La segunda parte, «Pensamiento e ideología», se inicia con el trabajo de la Dra. Martínez Núñez, la cual en su estudio sobre *Poder e instrumentos teóricos de oposición en el Islam,* analiza los fundamentos ideológicos en los que se basa el poder político y los movimientos de oposición a éste, sobre todo cuando surgen problemas de legitimidad debido a posicionamientos cada vez más despóticos. En este sentido el islamismo, según la autora, ha jugado un papel subversivo en base a dos principios de la tradición islámica: la *hisba* (ordenar lo establecido y prohibir lo reprobable) y el *yihad* (esfuerzo en defensa del Islam y la ley revelada), que en la actualidad, y ante el avance de regímenes autoritarios, se vuelven a reactualizar con la intención de asegurar sus planteamientos y legitimizar sus acciones.

El segundo tema de esta parte es el planteado por el Dr. Pacheco, *El pensamiento árabe como espacio de controversia ideológica*, quien continuando en la misma línea apuntada más arriba, se interesa por las interacciones entre los resortes de la sociedad moderna y la tradición árabe-musulmana. Para ello analiza los contenidos de las teorías de diferentes pensadores árabes desde la Edad Media, que van desde reivindicaciones de

660 Recensiones

fundamentos doctrinales y la reactualización del Islam en base a las nuevas necesidades sociales, hasta planteamientos más radicales al proponer una ruptura con el pasado con una actitud crítica y racional.

En la tercera parte, «La visión del otro», encontramos dos trabajos acerca de cómo percibimos al mundo musulmán: un espacio en permanente situación de conflicto y una población discriminada por su propia religión. En respuesta a la primera idea está el trabajo de la Dra. Martín Muñoz, titulado *La percepción de los conflictos en el mundo musulmán: cultura frente a política*. El contenido de este interesante trabajo se puede resumir haciendo uso de las palabras de su autora: «...desde la perspectiva occidental existe un imaginario social que está dominado por prejuicios de tipo cultural y religioso hacia los musulmanes», y para éstos «...la evocación de Occidente está centrada en la política que rigen los gobiernos occidentales al servicio de sus intereses en diversas partes del mundo árabe e islámico, sentida como acumulativamente injusta». Esto enlaza con el planteamiento de la Dra Molina, cuando en la introducción al libro habla de «desconocimiento y desencuentro entre dos culturas», «universos separados, distintos, antagónicos y hostiles».

El desconocimiento o mal conocimiento de la cultura musulmana queda documentada en el trabajo del Dr. Dietz, *Mujeres musulmanas en Granada: discursos de formación de comunidad, exclusión de género y discriminación etno-religiosa,* el cual plantea la percepción de discriminación que sienten las mujeres musulmanas residentes en Granada por parte de la población y las instituciones locales, debido al desconocimiento o falta de interés hacia la cultura musulmana.

En definitiva, *El Mundo Árabe Islámico ante los retos del futuro* es un libro de gran importancia para el conocimiento del Mundo Árabe en la actualidad, que ha sido realizado por un destacado grupo de especialistas desde diferentes puntos de vista. Igualmente, este libro contribuye a enriquecer el debate sobre este espacio en general y sobre los temas tratados en esta publicación en particular.

Carmen Egea Jiménez Universidad de Granada

**PÉREZ BELTRÁN, Carmelo (ed.)**: Sociedad civil, derechos humanos y democracia en Marruecos. Granada. Universidad, 2006, 454 pp.

Dentro de la colección Eirene de la Editorial Universidad de Granada, este libro coordinado por Carmelo Pérez Beltrán sobre Marruecos constituye una importante aportación a un ámbito de estudios en expansión en España. El interés estratégico que para España y Europa tiene Marruecos ha favorecido en las dos últimas décadas un desarrollo importante en los estudios sobre ese país, dando lugar a novedosas líneas de investigación y a un enriquecimiento en las metodologías y en los enfoques que favorece la investigación